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¨ cidades
Casa Lar Estrela e 
E. E. Dom Benevides 
promovem momento 
de acolhimento 
PARCERIA. A dinâmica inicial foi pensada para a apresentação 
de todos, visto que muitos eram novatos e estavam em seu 
primeiro dia de trabalho.

DA REDAÇÃO

A Casa Lar Estrela, a 
convite da direção da E. 
E. Dom Benevides reali-
zou um momento de aco-
lhimento, escuta e estímu-
lo através de dinâmicas e 
contação de história com o 
time de professores, coor-
denadoras, pedagogas e su-
pervisoras da Escola. Vi-
sando promover ref lexões 
e estimular não somente a 
criatividade, mas também 
a sensibilidade dos partici-
pantes, a ação foi marcada 
por momentos lúdicos e 
descontraídos. A dinâmica 
inicial foi pensada para a 
apresentação de todos, vis-
to que muitos eram novatos 
e estavam em seu primeiro 
dia de trabalho na escola. 
Ao se apresentarem, cada 
um dos participantes falou 
uma palavra para repre-

sentar as expectativas para 
este ano letivo e também 
puderam compartilhar a 
mensagem que receberam 
ao chegarem na sala. 

 O livro, (O Ponto), de 
Peter H. Reynolds, foi o 
escolhido para a contação 
de história e base para a se-
gunda etapa do encontro, 
que permitiu a criação de 
uma exposição feita com 
desenhos dos professo-
res, a partir dos sonhos de 
cada um para a escola em 
2023. Depois de expostas 
as artes, foi o momento de 
compartilhar percepções, 
inquietações, expectativas 
e anseios para a Instituição.                                       
A proposta principal des-
ta dinâmica é convidar os 
participantes a saírem das 
suas zonas de conforto e 
inverter os papéis, neste 
momento são eles que se 

dispõem a pegar o papel, 
desenhar, colorir e apre-
sentar os resultados para 
o grupo. A vice-diretora 
da E. E. Dom Benevides, 
Andrêsa Cristina Rober-
to ressaltou a importância 
desta parceria e comentou 
a ação. Foi um momen-
to de muito acolhimento, 
pertencimento, ref lexões, 
além de depoimentos, me-
mórias que nos fizeram re-
pensar o quanto cada um 
de nós, principalmente que 
estamos no meio educacio-
nal deixamos marcas, im-
pulsionamos outras vidas 
ao caminho do sucesso. A 
Casa Estrela zela pela con-
solidação de parcerias com 
as instituições de ensino 
presentes no território e 
entende que sem a atuação 
em rede não é possível so-
nhar, tampouco efetivar, o 
desenvolvimento integral 
de crianças, adolescentes e 
jovens, bem como a garan-
tir seus direitos.

 A coordenadora da 
OSC, Cristina Pereira re-
lembra a missão da organi-
zação, que é proporcionar 
o sentimento de perten-
cimento e identidade as 
crianças, adolescentes e 
jovens em situação de 
vulnerabilidade social do 
município, incentivando a 
socialização, convivência 
comunitária e a promoção 
do público-alvo a partir 
das atividades realizadas 
em grupo e individualmen-
te. Também reforça que a 
realização de ações como 
esta são fundamentais para 
o fortalecimento do traba-
lho em rede.
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Com contas contestadas, Zé Pereira 
fará desfile com verbas patrocinadas
DESFILE. Em relação às verbas repassadas às escolas, Pedro deixa claro que não houve repasse às escolas de samba.

DA REDAÇÃO

O Diretor do Jornal 
Ponto Final, Rômulo Pas-
sos, entrevistou o Secretário 
de Cultura, Pedro Sousa na 
última quarta-feira (8). Em 
conversa, algumas pontua-
ções em relação ao Carnaval 
foram abordadas em forma 
de esclarecimento. 

O secretário negou in-
formações veiculadas de 
que o carnaval inicialmen-
te não aconteceria por ha-
ver dívidas na secretaria e 
pontuou que há um levan-
tamento financeiro sendo 
feito. “Com relação a esse 
questionamento eu não es-
tou ciente, não foi dito por 
mim, que não haveria Car-

naval por conta de dívidas. 
Até porque todo levanta-
mento financeiro ainda está 
sendo concluído e a questão 
é que nós assumimos há 
trinta e três dias que esta-
mos nessa construção para 
o carnaval assim como tan-
tas outras demandas que te-
mos aqui na secretaria”. 

Sobre as dívidas da se-
cretaria Pedro Sousa afirmou 
que não tem conhecimento 
sobre o fato, “está sendo 
feito, também, um levanta-
mento jurídico e assim que 
for finalizado irei informar e 
encaminhar ao jornal”.

Muito se falou sobre as 
escolas de sambas que não 
farão o tradicional desfile 

este ano, diante disso, Rô-
mulo Passos, pediu ao se-
cretário que falasse sobre 
o assunto. “Logo quando 
iniciamos todas as tratativas 
relacionadas ao carnaval já 
iniciamos os diálogos com 
as escolas de samba e pro-
tocolamos um projeto de 
lei na Câmara autorizando 
o repasse às escolas. As es-
colas colocaram a questão 
do curto espaço de tempo 
e todo esse processo para 
confecção e compra de ma-
terial não haveria tempo há-
bil, entre outras particula-
ridades, e diante disso esse 
ano não teremos os desfiles 
das escolas. Mas está no 
nosso projeto que iniciamos 

ao longo deste ano de 2023 
para que em 2024 a gente 
tenha a retomada de todas 
as escolas abrilhantando o 
carnaval tradicional da nos-
sa cidade”.

Em relação às verbas re-
passadas às escolas, Pedro dei-
xa claro que não houve repasse. 
“O Projeto de Lei foi Aprova-
do na Câmara e como não vai 
haver o desfile não houve o re-
passe para as escolas”.

Quando se fala em Car-
naval em Mariana não tem 
como não vir à mente o Blo-
co do Zé Pereira, e saber que 
não haveria também o desfi-
le do bloco que é carregado 
de história e tradição, pegou 
os marianenses de surpresa. 

Devido a uma questão ju-
rídica algumas pendências 
financeiras foram identifi-
cadas e segundo o secretário 
haverá sim o desfile, porém 
com verbas patrocinadas e 
não públicas. “Com rela-
ção ao bloco Zé Pereira da 
Chácara existe uma questão 
jurídica que tem sido vista 
porque o Zé Pereira é nosso 
patrimônio e nossa tradição, 
então estamos dialogando 
para entendermos. O blo-
co vai ser viabilizado com 
apoio de patrocinadores”.

A entrevista completa e 
com as informações na ín-
tegra podem ser acessadas 
no canal do YouTube do 
Jornal Ponto Final.
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Proprietários e funcionários reunidos na comemoração dos 50 anos do Laboratório 
Vanderlei Machado.

Laboratório Vanderlei Machado 
comemora 50 anos de história 

INÍCIO.  O laboratório foi fundado em Mariana no dia 03 de 
fevereiro de 1973.

DA REDAÇÃO

O Laboratório Vanderlei Ma-
chado comemorou na última sex-
ta-feira (03) 50 anos, o laboratório 
foi fundado em Mariana no dia 03 
de fevereiro de 1973, pelo empre-
sário Vanderlei Machado.

Vanderlei se diz muito emo-
cionado porque diante a atual 
situação que o país vive, princi-
palmente no setor da saúde que 
é muito fragilizado, é muito difícil 
para um comerciante seguir nesse 
setor por tantos anos na mesma 
atividade. “Quando comecei em 
1973, aliás um pouquinho antes, 
porque em 1972 eu já estava for-
mando e já estava adquirindo os 
equipamentos necessários para 
montar o laboratório. Então em 
1973 com o convite do Monse-
nhor Vicente Dislácio que era o 
atual Diretor do Hospital Mon-
senhor Horta, me convidou para 
começar minhas atividades fun-
cionais aqui. Fiquei um pouco na 
dúvida, porque naquele momento 
Mariana também era considerada 
pequena onde só tínhamos três 
médicos na cidade, mas mesmo 

assim me propus a enfrentar e 
graças a Deus hoje eu vejo o que 
a gente plantou nesse período 
todo. A gente vai conquistando 
aos poucos as coisas que a gente 
faz, então eu vejo com muito or-
gulho, com muita honra mesmo, 
e com as bençãos de Deus e com 
a benção da família, a família sem-
pre junto, e principalmente com 
os nossos clientes, nossos colabo-
radores, dos nossos fornecedores 
que não podemos esquecer, e a 
imprensa que está sempre nos 
dando apoio.’’

Vanderlei Machado, além de 
um grande empreendedor sem-
pre foi muito ativo e com grandes 
ideais, foi Professor na escola de 
Farmácia de Ouro Preto onde 
formou pelo menos três mil alu-
nos, foi também vereador na cida-
de de Mariana (1976 – 1982), foi 
fundador da JUMA (Juventude 
Unida de Mariana), foi Presiden-
te do Clube Marianense por duas 
vezes, Presidente do Rotary Club 
e da Maçonaria, Presidente do 
Conselho Regional de Farmácia 
de Minas Gerais, e atualmente é 

Diretor da Sociedade Brasileira de 
análises clínicas do Brasil, onde a 
sede é no Rio de Janeiro.

Érica Machado, filha de Van-
derlei, farmacêutica bioquímica, 
trabalha com o pai no laboratório 
e se diz muito orgulhosa em co-
memorar os 50 anos da empresa, 
que deve todo esse sucesso aos 
clientes que passaram pelo la-
boratório por todos esses anos. 
Emocionada ela conta que cres-
ceu no laboratório e tem muito 
orgulho de trabalhar com o pai. 
“Pra mim, ser filha do Vanderlei 
é um orgulho muito grande. Ser 
filha desse homem maravilhoso, 
desse empreendedor que tanto 
fez e faz para nossa cidade. Não 
tenho nem palavras para falar 
o tanto que ele é merecedor de 
todo sucesso e o orgulho tão 
grande que eu tenho de ser filha 
dele.’’ Finalizando, Érica agrade-
ceu a todos os marianenses que 
frequentam o laboratório, em es-
pecial aos que compareceram ao 
evento de comemoração pelos 50 
anos de laboratório.
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Na oportunidade Pedrinho conversou com o Ronaldo, sócio 
da casa de apoio que informou que a verba repassada pela 
Prefeitura de Mariana não tem sido repassada.

Prefeitura acerta débito à Casa de Apoio 
em BH após denúncia de vereador
REPASSE. Segundo Pedrinho Salete, a Casa de Apoio enfrenta problemas de fornecimento de lanches e 
transporte e cobra posição do município.

DA REDAÇÃO

No segunda-feira (6), no re-
torno da Reunião Ordinária da 
Câmara Municipal de Mariana, o 
Vereador Pedrinho Salete pon-
tuou uma visita feita pelo mes-
mo à Casa de Apoio de Mariana 
localizada em Belo Horizonte, 
local onde os marianenses ficam 
durante o período de consultas e 
tratamentos médicos na capital. 

Segundo Pedrinho, uma ci-
dadã denunciou através de um 
áudio a situação da Casa onde 
foram relatados vários outros 
problemas. Na oportunidade 
Pedrinho conversou com o Ro-
naldo, sócio da casa de apoio que 
informou que a verba repassada 
pela Prefeitura de Mariana não 
tem sido repassada há quase dois 
meses. Vânia, uma das cidadãs 
presente no local na hora da vi-
sita do vereador relatou que tam-
bém existe dificuldade no trans-
porte. “A Casa de apoio já foi boa 
mas agora está ruim. Chegamos 
e não tem café para comer. Te-
mos dificuldade com o transpor-
te. Nós pagamos impostos e isso 
não pode ficar assim”. 

Pedrinho Salete cobrou em 
Plenário que os problemas envol-
vendo a Casa de Apoio aos marie-
nenses em Belo Horizonte sejam 
solucionados. “Precisamos de so-
luções para a casa de apoio de Belo 
Horizonte. Conto com o apoio do 
prefeito e do secretário de saúde 
para resolver esta situação e devol-
ver ao povo marianense o que é 
direito deles. Estou aqui porque é 
meu dever de servir a população, e 
irei fazer isso até o meu último dia 
de mandato”, relatou o edil.

Segundo o vereador o mes-
mo esteve em reunião com o 
Secretário de Saúde Jhonatan 
Chaves, onde ficou esclarecido 
o ocorrido e afirma que a Casa 
de Apoio está normalizada.

Diante dos fatos, a Redação 
do Jornal Ponto Final entrou 
em contato com o atual Secretá-
rio de Saúde, Jonathan Chaves, 
questionando sobre a denúncia. 
Segundo o secretário, houve 
uma contestação referente aos 
serviços executados em dezem-
bro de 2022. “Diferente do que 
foi informado o município não 
atrasou o pagamento do presta-
dor. A casa de apoio de BH tem 
um contrato com a Administra-
ção Pública e como tal deveria 
saber das suas responsabilidades 
bem como de suas obrigações. 

O que aconteceu nesse caso foi 
que o pagamento do prestador 
referente ao serviço executa-
do em dezembro de 2022 foi 
contestado. Não concordamos 
com a metodologia utilizada 
para apuração do valor supos-
tamente devido pela Secretaria. 
Identificamos uma diferença de 
quase 10 mil Reais a maior. Ou 
seja, cumprimos com a nossa 
obrigação. Acerca da ameaça de 
paralisação dos serviços na casa 
de apoio, a população pode ficar 
tranquila que o contratado será 
devidamente responsabilizado 
por qualquer prejuízo que even-
tualmente possa ter causado aos 

nossos usuários. Como eu ve-
nho dizendo, SAÚDE não ad-
mite falhas, e é assim que vamos 
trabalhar!”, pontuou Jonathan.

Em apuração dos fatos, a 
Redação do Jornal Ponto Final 
acompanhou que o pagamento 
referente à prestação de serviços 
da Casa de Apoio no Portal de 
Transparência foi efetuado.

O Edil finalizou “Agra-
deço o apoio do prefeito e do 
Secretário de Saúde, Jhonatan 
Chaves, por resolverem esta si-
tuação. É o meu dever servir a 
população, fiscalizar e sempre 
buscar o melhor para nossa ci-
dade e distritos”.
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PLANO DE ASSISTÊNCIA 
FAMILIAR SÃO JOSÉ

Ganhadores do Sorteio 2022

CHEQUE DE R$1.000,00
1 –  Terezinha Mendes - Cont. 366

MENSALIDADE
1 –  Valdevania Conceição Fonseca De Lima  
Cont. 632

CHEQUE DE R$200,00
1 –  José Dos Santos Silva
Cont. 1161
2 – Maria Imaculada Siqueira Diogo 
Cont. 244
3 –  Cledison Souza Da Silva 
Cont. 159
4 –4 – Rafaela Da Costa Fagundes Araujo 
Cont. 837
5 – Ercio Da Silva 
Cont. 456

CHEQUE DE R$250,00
1 –  Maria Das Graças De Souza Fonseca
Cont. 463
2 – Claudinei Do Carmo Ferreira 
Cont. 855
3 – Jurcelina Ramos De Freitas Pereira 
Cont. 930
4 –4 – Geronimo Antonio Pereira 
Cont. 137

CHEQUE DE R$100,00
1 –  José de Deus Prado 
cont. 237
2 – Cibele Silva de Morais 
cont. 168
3 –  Rosilene do Carmo Freitas de Oliveira 
cont. 410
4 –4 – Geralda Francisca Gonçalves 
cont. 345
5 – Heloisa Isabel Gabriel de Castro Carneiro 
cont. 763
6 – Maria Aparecida de Paula 
cont. 659

 CESTAS DE NATAL

1 –  Maria Viana De Souza 
Cont. 66

2 – Sandra Maria Da Silva Guimaraes 
Cont. 614

3 – Maria Da Conceição Ferreira Batista 
Cont. 1088

Equipe Sicredi reunida na Assembleia para prestação de 
contas para os associados.

Sicredi realiza, em Mariana, encontro 
de núcleo do Processo Assemblear
SUCESSO. A Agência Sicredi de Mariana atua na cidade desde 2021 e já conta com mais de mil e seiscentos associados.

DA REDAÇÃO

Na última segunda-feira 
(6), foi realizado o encontro de 
núcleo do Processo Assemble-
ar da Sicredi Integração RS/
MG com uma participação sig-
nificativa dos marianenses as-
sociados. Estiveram presentes 
no evento o Presidente Adilson 
Carlos Metz o Vice-Presidente 
Luiz Mário Leite Berbigier, e 
a Diretora Executiva Grazie-
la Reis Bogorni, além de toda 
equipe Sicredi Mariana que fi-
caram muito satisfeitos com a 
comunidade marianense que 
lotou a casa. “Uma alegria nos-
sa podermos estar de forma 
presencial prestando contas, 
não só para Mariana mas toda 
região. A nossa cooperativa tem 
por boa prática de gestão fazer 
Assembleias em todas as regi-
ões onde nós atuamos, ou seja, 
aqui em Minas em um total de 
26 municípios, já estivemos em 
nove, e em todos esses muni-
cípios nós estaremos fazendo 
assembleias, prestando contas 
e também apresentando os in-
vestimentos que nós faremos 
neste e no próximo ano. Então 
nessa comunidade aqui com-
pareceu em grande número, 
Mariana está de parabéns. Já te-
mos mil e seiscentos associados 
e em respeito e em compro-
misso a eles que nós devemos 
estar aqui prestando contas e 
apresentando resultados. Apro-
veitando esse momento, quero 

dizer que o ano passado para 
a cooperativa foi muito posi-
tivo. Tivemos uma sobra de 
74 milhões, tendo atendido os 
nossos setenta e cinco mil asso-
ciados, aberto agências novas e 
trazendo dessa forma soluções 
financeiras com preço justo e 
ajudando, sendo um agente de 
desenvolvimento na região’’ 
conclui Adilson Carlos Metz, 
Presidente da Sicredi.

A Sicredi é a primeira ins-
tituição financeira cooperativa 
do Brasil, com o modelo de ne-
gócio que constrói uma cadeia 
de valor que beneficia o asso-
ciado, a cooperativa e a comu-
nidade local. A Sicredi Mariana 
atua na cidade desde 2021 e já 
conta com mais de mil e seis-
centos associados.

 O Vice-presidente Luiz 

Mário Leite Berbigier, se diz 
muito contente com o retor-
no das Assembleias, após dois 
anos devido a pandemia da 
Covid-19, “ este ano a gente 
iniciou aqui em Minas Gerais, 
e como foi falado pelo nos-
so presidente, no processo de 
transparência a cooperativa 
está  trazendo aqui os dados, o 
desenvolvimento, os números 
da cooperativa e mostrando 
para os associados que, o asso-
ciado participando ele também 
ajuda a cooperativa a crescer, 
mas ele também cresce, finan-
ceiramente, economicamen-
te junto com a cooperativa, e 
também nós estando próximos 
das comunidades tendo ações e 
participação muito próxima e 
ajudando no desenvolvimento 
das pessoas, dessas comunida-
des ajudando a criar comunida-
des mais prósperas’’ enfatizou 
o vice-presidente.  

O Gerente de agência da 
unidade de Mariana, Douglas 
Luiz Tieze agradeceu pela par-
ticipação dos marianenses. A 
presença dos associados para 
ele só reforça a credibilidade 
que a Sicredi tem dentro da ci-
dade de Mariana. “Venha nos 
conhecer. Vem conhecer a nos-
sa agência Sicredi que possui 
todos os produtos e serviços 
do mercado financeiro, mas 
com um diferencial: aqui, você 
é associado e dono do negó-
cio” finalizou Douglas.

Ao fim do encontro os as-
sociados puderam celebrar o 
momento com um jantar, fe-
chando o evento com chave de 
ouro.

A unidade da agência Sicre-
di Mariana, se encontra na Rua 
Hélvio Moreira Moraes, 27 - 
Vila do Carmo. 
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Sua conquista mais recente foi no último dia (29), na Volta 
ao Cristo em Poços de Caldas.

Atleta marianense se destaca no 
atletismo e ciclismo aos 76 anos
EXEMPLO. O atleta que era fumante, largou o vício para iniciar sua carreira e se aventurar no mundo do esporte.

DA REDAÇÃO

No próximo dia 10 de fe-
vereiro comemoramos o dia do 
atleta e essa semana recebemos 
em nossa redação o marianense 
Elísio Antônio de Almeida, o 
atleta tem 76 anos e é um gran-
de exemplo de vida e dedicação.

Elísio começou no atletis-
mo e no ciclismo com 55 anos, 
o atleta que era fumante, largou 
o vício para iniciar sua carrei-
ra e se aventurar no mundo 
do esporte. O marianense já 
participou de doze maratonas 
pelos países: Argentina, Chile e 
Uruguai, no Brasil já competiu 
em São Paulo, Rio de Janeiro, 
Florianópolis, Salvador e Porto 
Alegre. “Fui Campeão Brasi-
leiro de Master no Ibirapuera 

em São Paulo na modalidade 
de 5 mil metros com obstácu-
los, e vice nos 1500 metros. No 
Troféu Internacional também 
de Master, conquistei uma me-
dalha de ouro, duas medalhas 
de prata e duas de bronze” 
relembrou Elísio. No ciclismo 
ele tem várias competições im-
portantes entre elas Iron Bike, 
Brou, X Terra, Maratona Ave-
lar dentre outras.

Durante esses 21 anos 
Elísio, já participou de várias 
competições por todo o Brasil, 
conquistou mais de seiscentas 
medalhas, sessenta troféus sen-
do para o ciclismo e atletismo. 
Recebeu várias homenagens 
tais como: Troféu Paulo Mu-
nheca, Destaque no Atletismo, 

Moção de Aplausos e Mérito 
pela Câmara Municipal de Ma-
riana, Destaque no ciclismo 
pela ACM (Atleta Destaque) 
dentre outras.

Sua conquista mais recente 
foi no último dia (29), na Vol-
ta ao Cristo em Poços de Cal-
das, o percurso foi classificado 
como os vinte mais difíceis do 
Brasil e todo ano há participa-
ção de atletas de destaque no 
cenário nacional e também in-
ternacional. Elísio chegou em 
segundo lugar em sua categoria 
de 70 anos ou mais, ele conse-
guiu essa vitória em 1h35min.

Elísio garante que a melhor 
coisa que aconteceu em sua 
vida foi ingressar no esporte, 
“quero deixar claro para todos 

que o esporte é vida, é saúde 
para qualquer idade, ou seja, 

nunca é tarde para começar” 
finalizou ele.



08| CIDADES Jornal Ponto Final
9 a 15 de fevereiro de 2023

As vagas de trabalho são para as empresas contratadas pela 
Fundação Renova.

Vagas de emprego para Mariana 
são ofertadas pela Fundação Renova

CADASTRO. Os profissionais interessados devem cadastrar 
seus currículos na plataforma Recoloca Rio Doce. 

DA REDAÇÃO

Estão abertas 306 oportu-
nidades de emprego para atu-
ação nas ações de reparação e 
compensação executadas pela 
Fundação Renova nos municí-
pios de Mariana. Também há 
oportunidades para Belo Ho-
rizonte. A maioria das vagas é 
para a área de construção civil, 
com oportunidades para pe-
dreiros, carpinteiros e armado-
res – incluindo vagas exclusivas 
para PCDs.

As vagas de trabalho são 
para as empresas contrata-
das pela Fundação Renova. 
Dentre elas estão aquelas que 
atuam nas obras dos reassen-
tamentos coletivos de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo 
e na modalidade de reassenta-
mento familiar, em Mariana. 
As vagas e os requisitos po-
dem ser conferidos na plata-
forma Recoloca Rio Doce e 
no site do Sine Mariana.

A ferramenta on-line e gra-
tuita, desenvolvida pela Funda-
ção Renova em parceria com a 
Kienbaum Consultoria, conec-
ta candidatos dessas localidades 
às empresas das regiões que 

precisam de mão de obra.
O cadastramento do currí-

culo não garante a contratação, 
mas é requisito para concorrer 
às vagas. Com o uso da plata-
forma, os currículos impres-
sos não serão mais considera-
dos nos processos seletivos de 
fornecedores e parceiros da 
Fundação Renova.  Os docu-
mentos digitais, unificados na 
plataforma, possibilitam um 
maior alcance e acesso às va-
gas, já que as necessidades das 
empresas são mapeadas e os 
candidatos são direcionados 

de acordo com as demandas de 
cada empreendimento.

O Recoloca Rio Doce 
também oferece capacitações 
para o mercado de trabalho, 
como treinamentos e videoau-
las sobre elaboração de currí-
culos, o que possibilita o apri-
moramento das habilidades 
dos profissionais das regiões 
impactadas pelo rompimento 
da barragem de Fundão. A ini-
ciativa amplia as possibilidades 
de os profissionais atingidos 
retornarem ao mercado de tra-
balho no município.
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Autor de roubo a 
estudantes da 
UFOP em dezembro 
de 2022 foi preso 
CRIME. Ele é suspeito de ter praticado este tipo de delito 
contra três estudantes da Universidade Federal

DA REDAÇÃO

Na manhã do dia 03 de 
fevereiro, a Polícia Militar, 
por volta de 10:00, rece-
beu a informação que um 
cidadão com mandado de 
prisão em aberto estaria 
no coreto no bair ro Padre 
Faria em Ouro Preto/MG.

Diante da informação, 
equipes da Polícia Militar 
deslocaram a fim de verifi-
car os fatos e no local de-
nunciado encontraram um 
cidadão com as mesmas 
características apontadas 
na denúncia. E durante a 
intervenção, foi constata-
do que havia um mandado 
de prisão aberto em des-
favor dele. Assim, ele foi 

preso.
 O autor, que tem 24 

anos é acusado de ter par-
ticipado de um crime de 
roubo, a três estudantes da 
Universidade Federal de 
Ouro Preto, em dezembro 
passado, na Rua Coronel 
Serafim, no bair ro Barra, 
tendo sido amplamente di-
vulgada as imagens nas re-
des sociais.  Os outros dois 
autores deste crime foram 
presos, um deles no mes-
mo dia e o segundo, tam-
bém foi preso em vir tude 
de mandado, em 15 de ja-
neiro deste ano.

 Um circuito de câme-
ra de segurança f lagrou o 
momento em que três es-

tudantes caminhavam pela 
rua às 5h53, quando os cri-
minosos os abordaram de 
forma violenta anunciando 
o assalto. Os criminosos 
tentaram levar os perten-
ces de um rapaz e duas jo-
vens, mas encontraram re-
sistência do primeiro.

Ao reagir,  o homem 
entrou em luta corporal 
com um dos suspeitos. 
Após alguns momentos 
fora das imagens, os três 
criminosos aparecem cor-
rendo enquanto a vítima 
corre atrás deles, se en-
rosca com o bandido e 
ambos caem no chão. Nas 
imagens, o jovem aparenta 
ter ficado desacordado.
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CÂMARA MARIANA

Prefeito de OP é o novo presidente da 
Associação das Cidades Históricas de MG
PARCERIA. A nova diretoria tem ainda o prefeito de Paracatu, Igor Santos, como vice-presidente, e o 
prefeito de Caeté, Lucas Coelho, como primeiro vice-presidente.

DA REDAÇÃO

O prefeito de Ouro Pre-
to, Angelo Oswaldo, foi eleito o 
novo presidente da Associação 
das Cidades Históricas de Minas 
Gerais (ACHMG) para o biênio 
2023/2024. Ele substitui Wirley 
Reis, prefeito de Itapecerica. A nova 
diretoria tem ainda o prefeito de 
Paracatu, Igor Santos, como vice-
-presidente, e o prefeito de Caeté, 
Lucas Coelho, como primeiro vice-
-presidente.

Membro fundador da Asso-
ciação das Cidades Históricas de 
Minas Gerais e ex-presidente da en-
tidade, Angelo Oswaldo de Araújo 
Santos é jornalista, escritor, curador 
de arte, advogado e gestor público. 
Está no quarto mandato como pre-

feito de Ouro Preto (2021-2024), 
após ter exercido o cargo entre 
1993-1996, 2005-2008 e 2009-
2012. Foi secretário de Estado 
da Cultura de Minas Gerais em 
duas ocasiões, no governo Itamar 
Franco (1999-2002) e no governo 
Fernando Pimentel (2015-2018). 
Exerceu, interinamente, o cargo 
de ministro da Cultura do Brasil, 
e dirigiu o Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), além do Instituto Brasi-
leiro de Museus (Ibram).

O vice-presidente, Igor San-
to, é prefeito de Paracatu em seu 
primeiro mandato, eleito aos 23 
anos de idade, sendo o mais jovem 
prefeito nas eleições de 2020. For-
mado em Relações Econômicas 

Internacionais pela Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG), 
pesquisou Inovação Tecnológica no 
Chile e participou da formação para 
Prefeitos pelo RenovaBR. Como 
editor de livro, publicou obras im-
portantes para a literatura mineira.

Fundada em 2003, a Asso-
ciação das Cidades Históricas de 
Minas Gerais reúne 30 municí-
pios. Entre seus municípios estão 
quatro Patrimônios Culturais da 
Humanidade reconhecidos pela 
Organização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e Cul-
tura (Unesco). São eles os centros 
históricos de Diamantina, no Vale 
do Jequitinhonha, e Ouro Preto, 
na Região Central; o Santuário do 
Bom Jesus de Matozinhos, em 

Congonhas, na Região Central; e 
o conjunto moderno da Pampu-
lha, em Belo Horizonte. Há tam-
bém o único Patrimônio Agrícola 
do Brasil, o Sistema Agrícola dos 
Apanhadores de Flores Sempre-
-Vivas, tradição centenária das co-
munidades da Serra do Espinhaço, 
na região de Diamantina, reconhe-
cido pela Organização das Nações 
Unidas para a Alimentação e a 
Agricultura (FAO).

A Associação das Cidades His-
tóricas de Minas Gerais é uma en-
tidade civil de direito privado, sem 
fins lucrativos e em 2005 foi reco-
nhecida como de utilidade pública 
pelo estado de Minas Gerais. Entre 
as muitas ações da Associação estão 
o permanente trabalho de auxilio e 

orientação aos municípios nos pro-
jetos de preservação, manutenção e 
de divulgação do acervo cultural, ar-
quitetônico, históricos, paisagístico e 
natural de Minas Gerais.

Fazem parte da Associação 
das Cidades Históricas de Minas 
Gerais os municípios: Brumadi-
nho, Baependi, Barão de Cocais, 
Bom Jesus do Amparo, Conceição 
do Mato Dentro, Caeté, Catas Al-
tas, Cataguases, Congonhas, Cam-
panha, Diamantina, Itabira, Itabi-
rito, Itapecerica, Januária, Lagoa 
Santa, Mariana, Nova Era, Ouro 
Preto, Ouro Branco, Paracatu, Pi-
tangui, Prados, Santa Bárbara, Ser-
ro, São João Del-Rey, São Thomé 
das Letras, Sabará, Santa Luzia e 
Tiradentes.
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A Fundação Renova encaminha aos atingidos, a partir do dia 
28 de fevereiro, o Informes de Rendimentos com os valores 
pagos em 2022.

Imposto de Renda: 
Fundação Renova envia 
informe de rendimentos 
aos atingidos 
ATUALIZAÇÃO. É importante que os endereços estejam atua-
lizados para o recebimento. Documento também poderá ser 
retirado no Portal do Usuário e nos CIAs. 

DA REDAÇÃO

Os atingidos pelo rompi-
mento da barragem de Fundão 
(MG) que se enquadram nos 
critérios da Receita Federal para 
fazer a declaração de Imposto 
de Renda devem informar os 
valores pagos pela Fundação 
Renova em 2022.  

A Fundação Renova enca-
minha aos atingidos, a partir do 
dia 28 de fevereiro, o Informes 

de Rendimentos com os valo-
res pagos em 2022 que devem 
ser lançados. O documento re-
úne dados referentes a Lucro 
Cessante, Auxílio Financeiro 
Emergencial e indenização via 
Programa de Indenização Me-
diada (PIM) e Sistema Indeni-
zatório Simplificado.  

O documento é enviado 
aos atingidos pelos Correios 
e também pode ser obtido no 

Portal do Usuário, no site da 
instituição. O atingido que 
não receber seu Informe pe-
los Correios ou por e-mail ou 
tiver dificuldades de acessar 
o Portal do Usuário, deve li-
gar para o telefone 0800 031 
2303 ou procurar um CIA 
(Centro de Informação e 
Atendimento). 

Para receber o documen-
to em casa, é preciso que o 
endereço esteja atualizado 
junto à Fundação Renova, 
inclusive o CEP correto e 
atual. Quem recebeu algum 
valor deve conferir os seus 
dados nos canais de atendi-
mento. O prazo para a De-
claração é definido pela Re-
ceita Federal. 

Neste ano, a Fundação 
enviará aproximadamente 40 
mil Informes de Rendimen-
tos aos atingidos 

Para auxiliar os declaran-
tes, a Fundação Renova irá 
disponibilizar uma cartilha 
de orientações sobre como 
lançar os valores pagos pela 
instituição em 2022.  
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As indenizações ganharam impulso em 2020 com o Sistema 
Indenizatório Simplificado, que viabilizou principalmente o 
pagamento para categorias informais.

Renova faz R$13,57 
bilhões em 
pagamento de 
indenizações em 2022
DANOS. Mais de 409,4 mil pessoas foram indenizadas pela 
Fundação Renova na Bacia do Rio Doce pelo rompimento da 
barragem de Fundão.

DA REDAÇÃO

O ano de 2022 se encer-
rou com R$ 13,57 bilhões 
pagos em indenizações e Au-
xílios Financeiros Emergen-
ciais (AFE) a mais de 409,4 
mil pessoas pelos danos cau-
sados pelo rompimento da 
barragem de Fundão (MG). 
O valor representa quase a 
metade do que foi desem-
bolsado em ações de com-
pensação e reparação, que 
chegaram a R$ 28,07 bilhões.  
Somente em 2022, foram R$ 
4,79 bilhões em indenizações 
e AFE, crescimento de 54,6% 
em relação ao total pago até o 
fim de 2021. 

As indenizações ganha-
ram impulso em 2020 com 
o Sistema Indenizatório 
Simplificado, que viabilizou 
principalmente o pagamen-
to para categorias informais. 
Mais de 74,9 mil pessoas fo-
ram indenizadas pelo Simpli-
ficado, totalizando cerca de 
R$ 9,08 bilhões até o final 
do ano passado. 

 A Fundação Renova é 

uma entidade de direito priva-
do, sem fins lucrativos, cons-
tituída com o exclusivo pro-
pósito de gerir e executar os 
programas e ações de repara-
ção e compensação dos danos 
causados pelo rompimento da 
barragem de Fundão.   

A Fundação foi instituí-
da por meio de um Termo de 
Transação e de Ajustamento 
de Conduta (TTAC), assinado 

entre Samarco, suas acionistas 
Vale e BHP, os governos fe-
deral e dos estados de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, 
além de uma série de autar-
quias, fundações e institutos 
(como Ibama, Instituto Chico 
Mendes, Agência Nacional de 
Águas, Instituto Estadual de 
Florestas, Funai, Secretarias 
de Meio Ambiente, dentre ou-
tros), em março de 2016.   
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 O Programa Opera Mais, Minas Gerais é único e tem critérios 
bem claros, pactuados com o prestador e o gestor municipal.

Saúde de Minas vai investir R$ 188 
milhões em cirurgias eletivas em 2023
GARANTIA. Investimento do governo estadual garante a continuidade do programa Opera Mais, Minas 
Gerais, lançado em 2021.

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais (SES-
-MG) vai investir, neste ano, 
aproximadamente R$ 188 mi-
lhões para fortalecer o Progra-
ma Opera Mais, Minas Gerais. 
A política foi implementada 
em dezembro de 2021 com o 
objetivo de agilizar a realização 
de cirurgias eletivas. 

Ao todo, 264 instituições 
beneficiárias recebem recur-
sos do Opera Mais em todas 
as regiões do estado. No ano 
de 2021, foram realizadas 
66.602 cirurgias e, em 2022, 
a produção total foi de 175 
mil procedimentos, o que 
representa um aumento de 
18% em relação ao ano de 
2019, quando aconteceram 
148.403 cirurgias.

A execução do Opera 
Mais consiste em apoiar os 
municípios e prestadores do 
SUS sob gestão estadual na 
execução dos procedimentos 
cirúrgicos eletivos hospitala-
res de média e alta complexi-
dade. Desde o início, a SES-
-MG já destinou mais de R$ 
247 milhões ao programa. 
Desse montante, cerca de R$ 
68 milhões foram empenha-
dos, a título de antecipação, 
para o primeiro quadrimes-
tre de 2023. 

De acordo com o secre-
tário de Estado de Saúde, o 
médico Fábio Baccheretti, o 
Programa Opera Mais, Minas 
Gerais é único e tem critérios 
bem claros, pactuados com 
o prestador e o gestor mu-
nicipal. Para Baccheretti, o 

Estado está entregando polí-
ticas robustas que vão deixar 
legados importantes e mudar 
a saúde pública nos próximos 
anos. “Completamos, há pou-
co, um ano da nossa política 
Opera Mais. Em 2022, nós 
batemos um recorde de cirur-
gias realizadas. Essa fila veio 
aumentando, especialmente 
com a pandemia de covid, e 
agora, com essa política, es-
tamos conseguindo aumentar 
a produção dos hospitais do 
estado inteiro. E a gente vai 
continuar com essa política 
nos próximos anos, para que 
as pessoas esperem cada vez 
menos para fazerem a cirurgia 
do estado”, disse o secretário.

Durante o ano de 2022, 
as cirurgias eletivas mais rea-
lizadas no estado pelo Ope-
ra Mais, Minas Gerais foram 
as hernioplastias (retirada de 
hérnias), somando 26.566 
procedimentos, e as colecis-
tectomias (retirada da vesícu-
la, com e sem videolaparosco-
pia), que totalizaram 20.410.

Ao todo, são 880 tipos de 
procedimentos cirúrgicos con-
templados na política. São re-
alizadas cirurgias ortopédicas, 
ginecológicas, cardiovascula-
res, de pele, tecido subcutâneo 
e mucosa, do aparelho da vi-
são, circulatório, osteomuscu-
lar, mama, glândulas endócri-
nas, das vias aéreas superiores, 
da face, da cabeça e do pesco-
ço, entre outras.
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No que tange ao relacionamento com os filhos, a forma de lidar 
e acompanhar a vida escolar também pode causar prejuízos.

Entenda quando a 
interferência na vida 
escolar dos filhos 
pode ser prejudicial
PRESENÇA. Especialistas dão dicas de como os responsáveis 
devem se portar ao lidar com a experiência de crianças e 
adolescentes na escola.

DA REDAÇÃO

Reuniões com professores e 
educadores, atividades a serem 
desenvolvidas em casa, feiras 
culturais, festas e apresentações 
artísticas. Não faltam ocasiões 
em que a presença dos pais seja 
requisitada no ambiente escolar. 
Mas, mesmo que essa partici-
pação seja indicada, ela precisa 
obedecer a certos limites – que, 
atualmente, têm sido cada vez 
mais desrespeitados. 

É isso o que conta a peda-
goga Jacqueline Caixeta. “Os 
pais têm procurado as escolas 
mais para interferir nas regras 
que para acompanhar os fi-
lhos”, conta. Segundo a pro-
fissional, que também é espe-
cialista em educação, há um 
movimento de proteção exa-
gerada, em que os pais buscam 
impedir que as crianças ou ado-
lescentes se frustrem ou sofram 
com qualquer tipo de mudança 
ou fracasso. “Mas eles não po-
dem viver dentro de uma bolha. 
É melhor que eles se frustrem 
nas nossas mãos, no nosso colo, 

porque, na escola, ele está sen-
do acompanhado”, pondera.

Conforme a educadora, 
exigências de trocas de sala, 
mudanças no regimento esco-
lar e até mesmo no formato 
das avaliações diante de re-
sultados baixos estão entre 
interferências comuns feitas 
pelos responsáveis. “Esses 
pais querem fazer a vontade 
dos filhos a todo custo, mas, 
quando eles agem dessa ma-
neira, sempre interferindo e 
resolvendo problemas que 
são da criança ou do adoles-
cente, eles acabam criando al-
guém com total dependência. 

São pessoas que vão crescer 
e sofrer muito, não vão con-
seguir tomar decisões e serão 
inseguros”, pontua.

Segundo especialistas há 
outro fator que pode prejudi-
car a forma como os pais li-
dam com as escolas. “Existem 
casos em que a família tem 
uma relação de clientela, na-
quela lógica de que o cliente 
sempre tem a razão. Isso aca-
ba gerando uma confusão de 
papéis, porque os educadores 
são vistos sob uma lógica de 
mercado, e não uma lógica 
educativa, como parceiros”.

W1 se não for respeitada a 
autonomia dos alunos. 

O acompanhamento das 
atividades escolares e dos con-
teúdos que os filhos aprendem 
e também o interesse pela ro-
tina são outros pontos impor-
tantes. “Filhos que têm familia-
res que se envolvem são muito 
beneficiados, porque essa par-
ticipação desperta o desejo de 
aprender”, explica. Ela orienta 
ainda que os pais sempre dei-
xem o espaço para o diálogo 
aberto e que ensinem as crian-
ças e os adolescentes a se com-
portarem de forma empática 
diante de situações de conflito, 
sempre respeitando as diferen-
ças. “É o que chamamos de 
‘pais democráticos’. Aqueles 
que sabem equilibrar a exigên-
cia, as regras, as expectativas 
em torno do filho e do aprendi-
zado deles com a receptividade 
e o acolhimento”.
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No que tange ao relacionamento com os filhos, a forma de lidar 
e acompanhar a vida escolar também pode causar prejuízos.

Entenda quando a 
interferência na vida 
escolar dos filhos 
pode ser prejudicial
PRESENÇA. Especialistas dão dicas de como os responsáveis 
devem se portar ao lidar com a experiência de crianças e 
adolescentes na escola.

DA REDAÇÃO

Reuniões com professores e 
educadores, atividades a serem 
desenvolvidas em casa, feiras 
culturais, festas e apresentações 
artísticas. Não faltam ocasiões 
em que a presença dos pais seja 
requisitada no ambiente escolar. 
Mas, mesmo que essa partici-
pação seja indicada, ela precisa 
obedecer a certos limites – que, 
atualmente, têm sido cada vez 
mais desrespeitados. 

É isso o que conta a peda-
goga Jacqueline Caixeta. “Os 
pais têm procurado as escolas 
mais para interferir nas regras 
que para acompanhar os fi-
lhos”, conta. Segundo a pro-
fissional, que também é espe-
cialista em educação, há um 
movimento de proteção exa-
gerada, em que os pais buscam 
impedir que as crianças ou ado-
lescentes se frustrem ou sofram 
com qualquer tipo de mudança 
ou fracasso. “Mas eles não po-
dem viver dentro de uma bolha. 
É melhor que eles se frustrem 
nas nossas mãos, no nosso colo, 

porque, na escola, ele está sen-
do acompanhado”, pondera.

Conforme a educadora, 
exigências de trocas de sala, 
mudanças no regimento esco-
lar e até mesmo no formato 
das avaliações diante de re-
sultados baixos estão entre 
interferências comuns feitas 
pelos responsáveis. “Esses 
pais querem fazer a vontade 
dos filhos a todo custo, mas, 
quando eles agem dessa ma-
neira, sempre interferindo e 
resolvendo problemas que 
são da criança ou do adoles-
cente, eles acabam criando al-
guém com total dependência. 

São pessoas que vão crescer 
e sofrer muito, não vão con-
seguir tomar decisões e serão 
inseguros”, pontua.

Segundo especialistas há 
outro fator que pode prejudi-
car a forma como os pais li-
dam com as escolas. “Existem 
casos em que a família tem 
uma relação de clientela, na-
quela lógica de que o cliente 
sempre tem a razão. Isso aca-
ba gerando uma confusão de 
papéis, porque os educadores 
são vistos sob uma lógica de 
mercado, e não uma lógica 
educativa, como parceiros”.

W1 se não for respeitada a 
autonomia dos alunos. 

O acompanhamento das 
atividades escolares e dos con-
teúdos que os filhos aprendem 
e também o interesse pela ro-
tina são outros pontos impor-
tantes. “Filhos que têm familia-
res que se envolvem são muito 
beneficiados, porque essa par-
ticipação desperta o desejo de 
aprender”, explica. Ela orienta 
ainda que os pais sempre dei-
xem o espaço para o diálogo 
aberto e que ensinem as crian-
ças e os adolescentes a se com-
portarem de forma empática 
diante de situações de conflito, 
sempre respeitando as diferen-
ças. “É o que chamamos de 
‘pais democráticos’. Aqueles 
que sabem equilibrar a exigên-
cia, as regras, as expectativas 
em torno do filho e do aprendi-
zado deles com a receptividade 
e o acolhimento”.
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Segundo ANS, planos de saúde devem 
fornecer remédio de R$ 6,4 milhões
INCORPORAÇÃO. O remédio para pessoas com AME já havia sido incorporado ao SUS no início de 
dezembro passado.

DA REDAÇÃO

A ANS (Agência Nacional 
de Saúde Suplementar) aprovou 
nesta semana a incorporação 
de quatro tecnologias ao Rol de 
Procedimentos e Eventos em 
Saúde, que deve ser seguido pelas 
operadoras de planos de saúde.

A principal novidade é a pre-
sença do medicamento Zolgens-
ma (onasemnogeno abeparvove-
que), da Novartis Biociências S. 
A., para o tratamento de crianças 
com até seis meses diagnostica-
das com AME (Atrofia Muscular 
Espinhal) tipo 1, considerado o 
mais grave.

O remédio, uma infusão de 
dose única que está entre os pri-
meiros de uma nova classe de te-

rapias genéticas de ponta -é uma 
grande promessa para pessoas 
com condições fatais ou debili-
tantes-, já havia sido incorporado 
ao SUS (Sistema Único de Saú-
de) no início de dezembro pas-
sado, após avaliação da Conitec 
(Comissão Nacional de Incorpo-
ração de Tecnologia no SUS) e 
passar por consulta pública.

O preço máximo estipula-
do pela Câmara de Regulação 
do Mercado de Medicamentos, 
órgão interministerial respon-
sável pela definição dos preços 
máximos de comercialização 
de remédios no país, é de R$ 
6,4 milhões pelo tratamento. O 
governo, porém, concordou em 
pagar o equivalente a cerca de 

US$ 1 milhão (R$ 5,14 milhões) 
por tratamento -muito menos 
do que alguns outros governos 
estão pagando.

O acordo com a Novartis 
prevê que o Brasil divida o pa-
gamento de cada tratamento em 
cinco parcelas iguais ao longo 
de quatro anos. Se um paciente 
morrer, precisar ser ventilado 
permanentemente ou for inca-
paz de manter certas funções 
motoras dois anos após receber 
o tratamento, o governo não será 
obrigado a fazer os pagamentos 
subsequentes.

Após a incorporação ao 
SUS, o Zolgensma já havia se 
tornado de cobertura obriga-
tória pelos planos de saúde 

quando prescrito pelo médico 
assistente para administração 
em internação hospitalar, nos 
planos de segmentação hospi-
talar (com ou sem obstetrícia) e 
planos-referência. Agora no rol 
da ANS, ele também deve ser 
oferecido pelos planos para as 
prescrições realizadas em âmbi-
to ambulatorial.

A tecnologia passa a ser ofe-
recida aos usuários dos planos 
de saúde a partir da publicação 
no Diário Oficial da União, o 
que deve ocorrer nesta semana.

Procurada, a Abramge 
(Associação Brasileira de Pla-
nos de Saúde) afirma que “as 
operadoras seguem as normas 
da Agência Nacional de Saúde 

Suplementar, assim como suas 
diretrizes”.

Os outros três remédios in-
cluídos no rol da ANS são: Du-
pilumabe, para o tratamento de 
pacientes adultos com dermatite 
atópica grave com indicação de 
tratamento sistêmico e que apre-
sentem falha, intolerância ou 
contraindicação à ciclosporina; 
Zanubrutinibe, para tratamento 
de pacientes adultos com linfo-
ma de células do manto (LCM) 
que receberam pelo menos uma 
terapia anterior; e Romosozu-
mabe, para o tratamento de 
mulheres com osteoporose na 
pós-menopausa, a partir dos 70 
anos, e que falharam ao trata-
mento medicamentoso.
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Para chegar aos resultados, o grupo coletou 815 mosquitos 
Aedes em ambientes urbanos, em 12 países.

Estudo identifica vírus que 
amplifica transmissão da dengue
PRESENÇA. Pesquisadores observaram uma associação positiva, de ajuda mútua, entre os vírus de 
insetos e o da dengue.

DA REDAÇÃO

Um estudo da UFMG com 
duas espécies de mosquitos do 
gênero Aedes — aegypti e al-
bopictus – identificou que, na 
presença de infecção por dois 
vírus específicos de insetos 
(PCLV e HTV), os insetos da 
espécie Aedes aegypti ficam 
mais propensos a transmitir a 
dengue e a zika. 

Líder do grupo responsá-
vel pela pesquisa, o professor 
João Trindade Marques, do 
Departamento de Bioquímica 
e Imunologia do Instituto de 
Ciências Biológicas (ICB) da 
UFMG, explica que a associa-
ção positiva identificada entre 
a transmissibilidade da dengue 
e a presença de vírus específi-
cos nos mosquitos é incomum. 
“Em geral, quando um organis-
mo é infectado por dois vírus, 
o mais comum é que haja uma 
competição entre eles. O espe-
rado, na verdade, é que eles não 
se ajudem, mas se atrapalhem. 
Nesse caso, observamos uma 
associação positiva extrema-
mente intrigante. O mais inte-
ressante é que há pouquíssimas 
alterações na resposta ao vírus 
da dengue no mosquito quando 
eles carregam, ou não, o HTV e 
o PCLV. Ou seja, um mosquito 
que carrega os três vírus ofere-
ce uma resposta muito parecida 
com aquele que carrega um só, 
o que já é interessante e mostra 
o quão adaptados esses dois ví-
rus estão ao inseto, sem causar 
grandes mudanças em sua fisio-
logia”, afirma.

Para chegar aos resultados, 
o grupo coletou 815 mosquitos 
Aedes em ambientes urbanos, 
em 12 países. “O nosso maior 
foco foi o Brasil, uma vez que 
o país é o epicentro dessas do-
enças. Mas nós pegamos tam-
bém insetos de diversas regiões 
do mundo, a fim de analisar 
os vírus circulantes em outras 
populações. A partir daí, nosso 
trabalho buscou identificar os 
vírus circulantes nos mosquitos 
Aedes aegypti e Aedes albopic-
tus e verificar que correlações 
poderiam explicar surtos de 
dengue em determinados mo-
mentos e locais”, detalha Mar-
ques.

Na análise, conduzida no 
Laboratório de RNA de In-
terferência do ICB, os pesqui-
sadores identificaram 12 vírus 
circulantes – 10 presentes em 
Aedes aegypti e dois em Aedes 

albopictus. “Essa circulação foi 
detectada no viroma global. 
Quando começamos a olhar 
por região, encontramos, no 
máximo, seis vírus circulando 
num dado momento em uma 
única população de mosquitos, 
o que ainda é um número altís-
simo”, explica o professor. 

João Marques destaca o 
aspecto que mais chamou a 
atenção dos pesquisadores nes-
ta etapa: “nessa análise global, 
não foi identificado nenhum 
arbovírus [vírus que infecta hu-
manos por meio da picada de 
insetos] conhecido. Todos são 
os chamados vírus específicos 
de insetos, ou seja, infectam o 
mosquito, mas não são trans-
mitidos ou não têm a capa-
cidade de infectar um animal 
vertebrado. Não só humanos, 
mas qualquer outro animal ver-
tebrado”, explica.
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Curso de graduação 
presencial é 
lançado pela Ufop
PREPARAÇÃO. O curso de Administração Pública prepara profissionais 
para atuar em cargos de gestão, organizações de interesse social e 
empresas que prestam serviço para o governo.

DA REDAÇÃO

O SiSU 2023/1 traz uma 
novidade: o bacharelado 
presencial em Administra-
ção Pública, que visa à for-
mação de profissionais para 
atuar nos diversos níveis e 
setores de gestão do Esta-
do, bem como em organi-
zações de interesse social 
e empresas com relações 
com os governos, como as 
concessionárias e cessioná-
rias de serviços públicos. 
O curso se apresenta como 
oportunidade para melho-
rar a formação de servido-
res públicos nos diferentes 
poderes (executivo, legis-
lativo e judiciário) e níveis 
de governo (municipal, es-
tadual/distrital, federal), 
assim como para colaborar 
com a formação daqueles 
que desejam atuar profis-
sionalmente na área pública 
e em organizações sociais, 
entre outras possibilidades 
de atuação na grande área 
que atualmente se entende 
como Campo de Públicas. 

O curso passa a ser 
oferecido na UFOP a par-
tir do 1º semestre letivo 
de 2023, com o objetivo 
de suprir a demanda por 
capacitação de agentes e 
servidores públicos em ní-
vel superior no município 
e região. A UFOP já oferta 
outro curso de Administra-
ção Pública, na modalidade 
a distância, por meio do 
Centro de Educação a Dis-
tância (Cead), em parceria 
com a Universidade Aberta 
do Brasil (UAB) e diversos 
municípios. O novo curso 
será ofertado presencial-
mente no campus Morro 
do Cruzeiro, aproveitando 
a expertise dos professores 
do Departamento de Ges-
tão Pública e contextuali-
zando a formação para as 
demandas regionais e as ne-
cessidades atuais do Estado 
e da sociedade. 

Com entradas anuais re-
gulares, currículo atualiza-

do e oportunidades de en-
gajamento com os órgãos 
locais e com a própria Uni-
versidade, o curso de Admi-
nistração Pública presencial 
representa, portanto, uma 
oportunidade para quem se 
interessa por uma carreira 
no setor e pela vivência aca-
dêmica proporcionada por 
Ouro Preto e pelo campus 
Morro do Cruzeiro.

O curso terá início no 
primeiro semestre letivo de 
2023 e pode ser escolhido 
pelos candidatos que se ins-
creverem para a seleção do 
SiSU (Sistema de Seleção 

Unificada) deste ano, que 
terá as inscrições realizadas 
de 16 a 24 de fevereiro de 
2023. Para mais informa-
ções sobre a seleção, consul-
te a página do SiSU (http://
acessounico.mec.gov.br/). 

Todas as informações 
do processo seletivo SiSU/
UFOP estão disponíveis na 
página do Vestibular/UFOP 
(http://vestibular.ufop.br/). 

Para esclarecimento de 
dúvidas, encaminhe mensa-
gem para a coordenação do 
curso: coladmpub.cead@
ufop.edu.br
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Não tenho bola de cristal, mas tô vendo aqui que 
você deve começar e terminar a semana com o 
pé direito! Tudo indica que sua imaginação criativa 
irá fluir que é uma beleza e terá facilidade pra 
descobrir e aprender coisas novas. De quebra, 
seu talento com as palavras promete te ajudar a 
sugerir ideias e convencer, favorecendo o trabalho 
e seu bolso, sobretudo se atua com vendas.

Os planetas derramam vibes mais do que good 
na sua semana e você deve ficar arrasane, 
meu cristalzinho! Tudo indica que seus esforços 
mentais e criativos vão render ótimos frutos. 
E há sinal de dindim pingando na sua conta, 
principalmente se trabalha de casa, com redes 
sociais, divulgação, apps de transporte, comércio, 
decoração ou num negócio de família. 

Tudo indica que os humilhados serão 
exaltados, caprica! Amém que fala, né? É que 
os planetas estão trabalhados na formosura e 
tendem a trazer mais criatividade, inspiração 
e imaginação para o seu lado racional. O 
resultado? Pode ser mais fácil utilizar sua mente 
fértil em suas atividades práticas e concretizar 
suas ideias.

Tem jeito melhor de começar uma nova semana 
do que com mais grana no bolso? Acho que não, 
né, aquariane? Pois os astros estão numa vibe 
positiva e mandam avisar que usar sua poderosa 
originalidade, perspicácia e inspiração de maneira 
prática pode te render sucesso financeiro. Oxalá! 

Os astros abrem a porta das esperanças pra 
você e um sonho, antigo ou novo, tem tudo 
pra se tornar realidade. Aleluia! Além de contar 
com altas doses de criatividade e imaginação, 
seu lado perceptivo, lúcido e intuitivo também 
deve fi car forte e te ajudar a escolher o melhor 
caminho a seguir. De quebra, talvez conte com 
uma mãozinha dos amigos ou colegas. 

Amada e amado, tudo indica que você 
não vai dormir no ponto e irá expandir 
seus horizontes nos próximos dias. É que 
os planetas prometem ativar o seu lado 
imaginativo, inquieto e astuto, incentivando 
a realização de seus planos e projetos, 
inclusive aquela viagem dos sonhos. 

O cenário astral é bastante propício pra 
você melhorar seu status profi ssional 
e fi nanceiro. Para o choque de zero 
pessoas, deve contar com muita inspiração 
e habilidade pra se comunicar, seja 
pessoalmente, online, pelas redes sociais. 
As transformações devem rolar, mas tudo 
indica que irão trazer uma graninha a mais 
para o seu bolso.

É uma semana bem delicinha que você 
quer? Toma aí, bebê! Os planetas ativam 
sua capacidade de percepção, inspiração e 
sensibilidade na hora de se expressar e tudo 
indica que irá se relacionar numa boa com todos, 
inclusive na profi ssão. Com uma presença mais 
marcante, pode ser mamão com açúcar fechar 
alianças, parcerias e associações vantajosas. 

Garota e garoto do meu Brasil varonil, 
a semana promete começar com 
transformações, principalmente no trabalho. 
Mas fi ca sussa pois devem deixar tudo 
melhor. Aí sim! Contando com altas doses 
de genialidade, magnetismo e autoridade, 
tudo indica que saberá usar sua boa lábia 
pra resolver qualquer bagaça e tirar proveito 
das situações. 

Nova semana está começando e os astros 
estão como? Jogando no seu time. Tudo indica 
que o seu signo fi cará mais falante, sensível 
e inspirado, expressando-se com facilidade e 
buscando ligações ideais. Com sua criatividade 
mental e pensamento moderno no modo on, 
tende a fazer ótimos contatos, alianças no 
serviço e até parcerias profi ssionais vantajosas.

Alô, alô, Libra! O emprego está em foco nesta 
semana e tudo indica que as coisas irão decolar, 
sobretudo se faz home offi  ce ou um extra de 
casa. Além de contar a mente fértil e facilidade 
pra expressar suas ideias, seu bom gosto e 
perfeccionismo prometem fi car on. 

Os astros enviam ótimas energias pra você dar uma 
guinada na sua vida profissional, ariangel. Além de 
colocar em ação a sua forte imaginação e astúcia, 
tende a se expressar de maneira convincente. Seu jeito 
mais intuitivo, ágil e dominador deve ser bastante útil na 
concretização de metas e ambições. 

SBT

Ivana comenta com José Miguel que sua 
prima está fi cando louca pois faz dias que se 
trancou no quarto, começou a destruir tudo e 
grita o tempo todo que o homem que a fez 
sofrer pagará com a própria vida. Filadelfo diz a 
Rodrigo que a cabana de Sabino se incendiou 
e Frederico morreu lá dentro. Rodrigo fi nge 
surpresa. Filadelfo pensa que Rodrigo foi 
quem incendiou a cabana de Sabino. Sabino 
encontra o anel de compromisso que José 
Miguel deu a Valentina nos restos de sua 
cabana e pensa que essa é a prova defi nitiva 
de quem provocou o incêndio que matou 
Frederico.

Valentina pede perdão a Benita pela forma 
como a tratou. Leonor diz a Ivana que encontrou 
sua mãe na cama aos beijos com Frederico. 
Gabriela tenta convencer Valentina a resolver 
as coisas com José Miguel, que talvez nem ele 
tenha conhecimento da existência desse filho. 
Leonor finge preocupação diante da ruptura de 
José Miguel e Valentina, e pergunta ao filho se 
ela deu alguma explicação. Ivana diz a Leonor 
que acredita que sua presença não agrada a 
José Miguel.

Sol recebe a notícia do falecimento do 
marido. Jenifer não aceita o fato de não 
ser fi lha biológica de Carlão. Lumiar 
afi rma a Ben que descobrirá quem foram 
os responsáveis pelo acidente. Theo 
se preocupa quando Orfeu ameaça 
Lumiar. Kate protege Sol e Jenifer de 
repórteres na porta do hospital. Lumiar 
leva Ben para o Refúgio de Fábio e 
Dora. Theo gosta de saber que Sol 
fi cou viúva. Lumiar estranha que a 
família do motorista do caminhão tenha 
sumido. Lui participa de um programa 
de entrevistas na televisão. Lui oferece 
ajuda para Jenifer. Theo conta a Lumiar 
que o marido de Sol foi uma vítima fatal 
do acidente.

Theo percebe o incômodo de Lumiar ao falar de 
Sol e tenta convencer a advogada a desistir da 
investigação. Jenifer pede para ver documentos e 
fotos de Carlão. Ben passa por um ritual no Refúgio 
e relembra do passado. Lui sofre por causa de Sol 
e tenta compor uma música. Lumiar conta para 
Theo que o caminhão envolvido no acidente tinha 
seguro. Kate comenta que Sol está precisando 
de ajuda financeira, e Theo fica interessado. 
Jenifer tenta descobrir com Marlene sobre antigos 
namorados de Sol. Hugo vê Theo com Kate e 
avisa a Orfeu. Jenifer pede para conversar com a 
mãe. Theo vai à casa de Sol.

José Miguel e Alonso marcam um 
almoço para fechar o negócio da venda 
da casa. Leonor, hipócrita, mostra a 
Valentina um quarto da fazenda onde 
dormirá com José Miguel. Valentina diz 
que a decisão de onde vão viver depois 
de casados é dela e de José Miguel. 
Rodrigo humilha Cristina. Ernesto diz 
a José Miguel que por quase ter sido 
padre e ter estudado em um seminário, 
acredita que ele será um excelente 
marido para Valentina. Ernesto faz José 
Miguel jurar que não vai ferir Valentina. 
Ele garante a Ernesto que ama 
Valentina e não gosta que o comparem 
com Alonso, que é um cafajeste.

Gil fi ca impactado ao ver que Ari 
transferiu ações da construtora para si. A 
cigana diz a Brisa que em até dois dias 
ela encontrará o parente biológico. Talita 
comenta com Cidália que não gostou de 
ver Ari sentado na cadeira de Guerra. Dina 
reclama de Guida para Núbia. Moretti vê 
Oto com Bia e deduz que o ex-funcionário 
está mancomunado com ela e Sara. Ari 
avisa a Guerra, diante de Brisa, que não 
entregará Tonho. Brisa reage, revelando 
a Ari que Tonho não é fi lho dele.

Brisa diz a Ari que Tonho é fi lho de Oto. Ari 
diz a Gil que Oto era amante de Brisa na 
época em que eles estavam juntos. Brisa 
comenta com Creusa que se arrependeu 
de ter feito acordo com Guerra. Isa critica 
para Laís a forma como os pais lidam com 
o problema de Theo. Monteiro supõe que a 
família esteja refém de Theo. Dante recua, 
ao constatar que o namorado de Bia é Oto. 
Joel repreende Brisa por ter mentido sobre a 
paternidade de Tonho. Ari agride Oto.

No acidente de trânsito, Ben é 
arremessado para fora da estrada. Orfeu 
avisa a Theo que Romano se envolveu 
em um acidente na estrada. Ben caminha 
até Carlão, que pede ajuda. Sol recebe 
um telefonema e vai com Bruna até 
o hospital. Carlão é levado para uma 
cirurgia. Jenifer doa sangue para Carlão. 
Ben tem um pesadelo com o acidente. 
Yuri tenta disfarçar a irritação quando Tatá 
conta que está namorando Jenifer. Theo 
fi ca apreensivo quando ouve Lumiar dizer 
que investigará o acidente na estrada. 
Carlão volta da cirurgia e tem uma parada 
cardíaca. Jenifer descobre que não é fi lha 
biológica de Carlão.

José Miguel garante a Ernesto que 
sempre foi honesto com Valentina, que 
a ama e está disposto a fazê-la muito 
feliz. Filadelfo diz a Rodrigo que a patroa 
queimou a cabana de José Miguel. 
Rodrigo se dá conta que Valentina voltou 
a ser a mesma de antes. Frederico diz a 
Leonor que se casar com ela foi o pior erro 
de sua vida e que quer morrer longe dela. 
Sabino diz a João que segundo Ivana, 
Valentina foi quem ordenou Rodrigo a 
envenenar o gado de José Miguel. Jesus 
surpreende Rodrigo circulando pela 
Fazenda “Montesinos”. Ele faz ameaças 
ao garoto e diz que se contar o que viu 
acontecerá algo muito ruim com seus 
pais.

Pajeú contraria Deodora e afi rma que irá ao 
casamento de Candoca. Tereza exige que 
Xaviera fi que com ela e a família no mesmo 
hotel. Pajeú decide abandonar Deodora. 
Latifa e Nivalda se surpreendem ao ver 
Timbó e a família no mesmo hotel em que 
elas se hospedaram. Deodora decide fazer 
uma grande obra passando pelas terras do 
Catende. Lorena se recusa a ir com Firmino 
ao casamento de Candoca. Timbó se 
surpreende com o novo visual de Tereza. 
Lorena impede Dagmar de ir embora. 
Chega o dia do casamento de Candoca e 
José. Maruan e Timbó tentam tranquilizar 
José. Xaviera chega com Tertulinho.

Padre Zezo e pastora Dagmar conversam 
sobre Lorena. Timbó faz elogios a 
Tereza. Joel pede Anita em namoro. 
Firmino impressiona com seu novo visual. 
Xaviera aconselha Firmino a mudar sua 
tática para conquistar Lorena. Tereza se 
preocupa com a demora de Candoca.  
Deodora interrompe uma conversa entre 
o Coronel e Dagmar. Márcio Castro e 
Laura estranham a chegada de Noé 
Dantas à pousada de Quintilha. Candoca 
chega ao local do casamento.

José e Candoca se casam e todos se 
emocionam. Cira reage com despeito ao ver 
Anita e Joel juntos. Noé questiona Cira sobre 
o petróleo e fi ca satisfeito ao saber quem 
é Timbó. O Coronel se diverte dançando 
com Dagmar. Dom Tião conta a história 
sobre a aparição para Pajeú. Lorena não 
consegue se aproximar de Dagmar. Xaviera 
se surpreende com Tertulinho aconselhando 
Firmino. Tertulinho cumprimenta José. 
Dagmar observa Zezo dançando com 
Lorena. Começa a chover em Canta Pedra 
e todos se animam.

José e Candoca vão para o Catende. 
Firmino e Lorena se beijam. Joca e 
Rosinha brigam pelo quarto na casa nova, 
e Timbó os repreende. Cira se insinua para 
Sabá, e Nivalda se enfurece. Vanclei troca 
mensagens com Nivalda. Noé pede para 
Quintilha mostrar onde fi cam as terras 
de Timbó. Xaviera convence Tertulinho 
a convidar Deodora para almoçar na 
fazenda. Deodora exige que Vespertino 
entregue sua parte do dinheiro que ele 
e Floro desviaram. José e Candoca vão 
para o Rio de Janeiro em lua de mel. O 
Coronel e a Pastora Dagmar chegam 
para o almoço na fazenda, e Tertulinho e 
Deodora se surpreendem.

Theo oferece dinheiro para Sol, que o expulsa 
de sua casa.  Theo questiona Lumiar sobre 
as investigações do acidente. A advogada 
descobre que Jenifer é fi lha de Sol. Orfeu 
proíbe Theo de se aproximar de Sol. Theo 
pede para Kate mudar o visual para parecer 
com Sol quando era mais jovem. Bruna 
inventa um pai biológico para Jenifer. Chega 
o dia do batizado de Duda. Passam-se alguns 
meses. Jenifer cobra de Bruna uma resposta 
sobre seu pai biológico. A água da casa de 
Sol é cortada por falta de pagamento. Ben cai 
de uma árvore, e Lumiar se preocupa quando 
ele anuncia que recuperou a memória sobre 
o acidente.

Ben afi rma a Lumiar que quer encontrar 
a família do homem que falou com ele na 
estrada. Lui é chamado para fazer uma 
despedida de solteira. Guiga oferece dinheiro 
para Jenifer fazer seu trabalho da faculdade. 
Sol se surpreende com a presença de Vitinho 
em sua casa. Lui pensa em Sol para fazer 
seu show. Bruna pede para Vitinho ajudá-la a 
enganar Jenifer. Lumiar participa de um ritual 
no Refúgio e tem uma visão de Ben e Sol 
juntos. Bruna mostra para Jenifer a foto de um 
antigo namorado de Vitinho como sendo seu 
pai biológico. Ben se espanta ao saber que 
Lumiar entrou com um recurso para atrasar o 
processo do acidente. 

Ben reconhece Carlão nas fotos sobre o caso. 
Jenifer entrega o trabalho feito para Guiga e 
percebe que esqueceu de salvar o seu. Theo 
se preocupa quando Ben conta que falou com 
uma das vítimas do acidente. Lumiar chora com 
a possibilidade de Ben encontrar Sol, e Theo 
tenta consolar a amiga. Ben liga para Marlene 
e fala sobre o seguro do caminhão. Lumiar 
questiona Guiga e Jenifer sobre seus trabalhos. 
Bruna convence Sol a ir ao escritório de Ben. 
Yuri decide ajudar Jenifer a encontrar seu 
suposto pai. Lumiar se desespera ao descobrir 
que Ben convidou a família de uma vítima do 
acidente para morar em sua casa.  

Sabino diz a José Miguel que Ivana 
disse que ouviu quando Valentina e 
Rodrigo combinavam a morte do gado 
de José Miguel, e que o anel encontrado 
por ele é a prova de que Valentina foi 
quem incendiou a cabana. José Miguel 
pede a Ivana que seja sincera e diga a 
verdade.  Ernesto chega à fazenda “Os 
Caracóis”. Ivana se surpreende quando 
Leonor diz que Valentina não incendiou 
a cabana de Sabino, que ela não tem 
maldade sufi ciente para matá-lo, e não 
tinha motivos para fazê-lo, mas que 
Rodrigo sim, tinha muitos motivos para 
desejar a morte de Frederico.

Oto fica sem entender o motivo da agressão de 
Ari. Chiara discute com Ari. Gil pede a Ari que o 
deixe de fora de suas falcatruas. Moretti reage 
quando Stenio avisa que ele terá que ceder 
à chantagem com o uso da foto do inquérito. 
Guerra avisa a Chiara para nunca mais assinar 
uma folha em branco. Juliana sugere que Brisa 
converse com Guerra. Moretti aparece na casa 
de Cotinha e garante a Leonor que veio em 
missão de paz.

Brisa aceita fazer o teste de DNA. Cidália 
pede a Dina para não contar que Brisa 
esteve com Guerra. Stenio se sente 
aliviado quando Guida decide aceitar a 
proposta do Moretti. Talita tenta tirar de 
Gil informações sobre o que Ari fez com 
o papel assinado em branco por Chiara. 
Gil sugere que Núbia converse com Ari. 
Oto combina com Bia de se fantasiarem 
com máscaras no Carnaval, para o rapaz 
não ser reconhecido pelos amigos. Em 
conversa com Brisa sobre as previsões 
da cartomante, Tininha deduz que 
Guerra pode ser o parente biológico da 
amiga.

Dante pergunta a Oto se ele se sente 
confortável de encontrar Brisa, mesmo 
disfarçado com a máscara de Carnaval. 
Stenio avisa a Moretti que Guida pediu a 
revogação da medida protetiva. Helô tem 
acesso à escuta do celular de Moretti e 
descobre que Stenio e o empresário podem 
estar sendo vítimas de chantagem. Brisa 
fala mal de Ari para Chiara. Brisa se fantasia 
de colombina, sem saber que o pierrô 
mascarado que está próximo a ela é Oto.

Deodora provoca a pastora Dagmar 
e o Coronel, deixando Tertulinho e 
Xaviera apreensivos. José e Candoca 
se divertem na praia. Vespertino cria 
novos impostos para a cidade. Noé 
tenta ganhar a confi ança de Timbó. O 
Coronel e Tertulinho fazem as pazes. 
Sargento Venâncio condena Zelelão, 
e Timbó fi ca satisfeito. Vespertino 
convence Floro a se aliar a Deodora. 
Candoca se preocupa com a falta de 
recursos para a saúde em Canta Pedra. 
Lorena deixa escapar para Labibe que 
beijou Firmino. Timbó convida Noé para 
jantar em sua casa. Firmino vai à casa 
paroquial, e Lorena se esconde.

Labibe atende Firmino e disfarça a presença 
de Lorena. Firmino se aconselha com Maruan. 
Lorena diz a Labibe que não gosta de Firmino. 
A mando de Nivalda, Cira pede emprego na 
casa de Timbó. Deodora exige que Vespertino 
inclua os impostos à igreja nas novas taxas, a 
fi m de prejudicar a pastora Dagmar. Nivalda 
se oferece para ajudar Tereza com o jantar, 
ao saber que o convidado dela trabalha com 
pedras preciosas. Tertulinho tira satisfações 
com Deodora por causa dos impostos que 
ela mandou cobrar na fazenda. Noé chega 
para o jantar na casa de Timbó. Xaviera se 
preocupa quando Tertulinho declara guerra 
contra Deodora. 

Travessia 

Moretti insiste para que Cotinha e Leonor 
escutem a proposta que ele tem para 
Guida. Guida garante a Ivan que ele 
ganhará dinheiro, mesmo se o rapaz não 
for fi lho de Moretti. Leonor conta a Guida 
que, caso ela passe a quinta de Lisboa 
para o nome de Moretti, o empresário 
se compromete a quitar sua dívida. Gil 
comenta com Ari que tem vontade de 
voltar para seu antigo trabalho, deixando 
claro que não concorda com as atitudes 
do amigo. Ari se compromete a trazer 
Brisa para conversar com Guerra, desde 
que seja feito um teste de DNA para 
comprovar a paternidade de Tonho. 
Cidália leva Brisa ao encontro de Guerra.

VAI NA FÉ A DONA 
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Carnaval: Folia e Golpes 
O Carnaval está chegando e as ruas já estão cheias de foliões que querem 

matar as saudades da festa, após dois anos de isolamento por causa da pande-
mia. Mas enquanto uns se divertem, outros aproveitam a ocasião para aplicar os 
mais diferentes golpes em quem não está atento. 

A Federação Brasileira de Bancos (Febraban) reforça nesta época do ano sua 
comunicação para que os foliões fiquem atentos para não caírem em golpes. Em 
uma das ocorrências mais comuns em lugares onde há multidão, um golpista se 
passa por um ambulante e entrega a maquininha para o cliente digitar a senha 
do cartão. O falso vendedor se aproveita de um momento de distração do com-
prador e presta atenção na senha que está sendo digitada. 

É bom prestar muita atenção ao comprar algo na rua e pagar com cartão. 
Muitas vezes, o golpista também usa algum truque e desvia a atenção do folião 
para que a vítima digite a senha no campo destinado ao valor da compra. Isso 
permite que golpistas descubram o código secreto. É importante ressaltar que o 
campo de senha deve mostrar apenas asteriscos.

É importante ficar atento para que os dias de diversão e laser não se tornem 
em dias de pesadelo e acabem com o brilho carnavalesco. O Carnaval é uma 
das festas populares mais conhecidas no mundo ocidental, sendo a maior fes-
tividade do Brasil. Sua origem remonta à Idade Média e tem associação direta 
com o cristianismo. O Carnaval chegou ao Brasil, durante o período colonial, 
caracterizado por diversas brincadeiras e foi se transformando ao longo dos 
anos. Hoje por todo Brasil, o Carnaval é comemorado com muita festa, shows, 
fantasias e brincadeiras.

Charge

O carnaval está em risco

Infelizmente vivemos uma 
infiltração na cultura Marianen-
se, e este fato nós mostra a per-
da de vários vazios antes ocu-
pados por blocos caricatos e 
escolas de samba. Quantos mo-
radores e suas famílias esperam 
para se alegrar juntos aos des-
files carnavalescos... Após dois 
anos de recolhimento devido a 
Pandemia é uma oportunidade 
de celebrar o Carnaval. En-
quanto carnavalesco lamento 
por todas as escolas de samba 
da cidade e pelo encerramento 
de mais uma escola Acadêmi-
cos do Bairro Preto. Ouro Pre-
to haverá o desfile de 9 escolas 
de samba, BH tem mostrado ao 
país que em pouco tempo tem 
o terceiro maior carnaval do 
país e gera 20 mil novos empre-
gos. Tudo isso é gestão cultural 
que promove  os grupos locais 
e leva o trabalho a sério, com 
visão de continuidade e ações 
durante o ano de cunho cultural 
educativo. Hoje nos deparamos 
com a escola de samba Vila Do 
Carmo despejada de sua antiga 
sede iludida pelas promessas 
públicas de líder político afir-
mando que mudaria de nome 
se não providenciar novo es-
paço. Resumindo jogaram todo 
o material de anos de esforço 
no almoxarifado e exposto às 
ações do tempo e deteriorando 
tudo. 

Apesar de ter certeza da es-
sência do carnaval em Mariana 
que são as escolas de samba, 
partilho um sentimento lamen-
tável da perda cultural e espero 
que a gestão atual aprenda a não 
improvisar carnaval chamando 
as escolas de Samba com cerca 
de 20 dias antes do carnaval  se 
realizar e passe a respeitar o tra-
balho de toda equipe de foliões 
que produz com esforço e cari-
nho incansavelmente para levar 

alegria e encanto no seu desfile 
em Mariana. Mais uma vez ve-
mos que o que eu havia dito 
anos atrás procede e acontece...

Meu respeito a programação 
do carnaval pois devemos pres-
tigiar nossos artistas locais, mas 
sem esquecer a importância das 
escolas de samba. Na oportuni-
dade para melhorar nossa cida-
de culturalmente dizendo:

1. Feira noturna precisa de 
espaço de empreendedoris-
mo do artesanato municipal e 
quem sabe tinerante bairros.

2. Planejar juntos as entida-
des carnavalescas o carnaval e 
promover infraestrutura.

3. Ocupar espaços vazios 
no calendário para a diversão 
da família no período de férias 
escolares.

4. Fomentar associação efi-
caz dia grupos culturais ainda 
não organizados.

5. Promover o carnaval itine-
rante e com segurança chegan-
do aos distritos.

6. Prestigiar os barraqueiros 
em pontos justos e viáveis.

7.Assegurar os foliões con-
tra atos abusivos e violentos 
nas ruas públicas.

8. De que vale um natal de.
luzes e um carnaval apagado?

9. Fomentar oficinas cultu-
rais sobre arte em Mariana.

10. Promover parceria edu-
cativa e cultural nas escolas.

11. Celebrar de verdade 
resgatando o grande show no 
aniversário de Mariana....16 de 
julho. 

12. Promover ações em par-
ceria com a secretaria de des-
portos nos bairros para me-
lhorar a saúde dos moradores ( 
Ginástica na rua)

Boas ações de cultura inibem 
a violência em vários sentidos.

Flaviano Isidooro
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No último domingo (05), essa princesa linda, Lívia, 
comemorou seus 2 aninhos. Que Deus abençõe muito 
a sua vida princesinha por mais muitos e muitos anos!

Esse volta às aulas está demais. Os amigos Jú-
lia, Lívia e Bernardo felizes da vida por estarem 
na mesma escola essa ano, rsrsrs... 

E quem não ama um pagodinho?! Grupo 6 no Samba 
arrasando sempre! Abraços  da amiga Paula.Rômulo Passos na festa dos 50 anos do Laboratório Van-

derlei Machado, com Érica Machado e Vanderlei Machado. 
Todo sucesso à familia e que venha mais 50 anos.

Da série de volta às aulas Caio, Davi e Luan super 
contentes em reencontrar os amigos.

 Luciano Vieira feliz da vida com mais essa conquista: 
formado em  Direito. Parabéns pela dedicação e pela 
conclusão do curso.


